

**EFEKTIVITAS MODEL PEMBELAJARAN *CRITICAL THINKING*
DALAM MENINGKATKAN PEMAHAMAN SISWA
PADA BIDANG STUDI PAI DI SMP UNGGULAN AL-FALAH
SIWALANPANJI BUDURAN SIDOARJO**



SKRIPSI

**Diajukan kepada
Institut Agama Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya
Untuk memenuhi Salah Satu Persyaratan
Dalam Menyelesaikan Program Sarjana
Ilmu Tarbiyah**

Oleh :

**RIRIN KHORIDAH
NIM. D01304204**

PERPUSTAKAAN IAIN SUNAN AMPEL SURABAYA	
No. KLAS K T-2010 352 PAI	No. REG : T-2010/PAI/352 ASAL BUKU : TANGGAL :

**FAKULTAS TARBIYAH
JURUSAN PENDIDIKAN AGAMA ISLAM
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL
SURABAYA**

2010

NOTA PEMBIMBING

kepada yth:

Bapak Dekan Fakultas Tarbiyah

di_

Tempat

Wassalamualaikum warohmatullohi wabarokatuh.

Bersama ini kami sampaikan bahwa naskah skripsi saudara:

NAMA : RIRIN KHORIDAH

NIM : D01304204

FAKULTAS/JURUSAN : TARBIYAH/PENDIDIKAN AGAMA ISLAM

JUDUL : EFEKTIFITAS MODEL PEMBELAJARAN CRITICAL THINKING DALAM
MENINGKATKAN PEMAHAMAN SISWA PADA BIDANG STUDY
PENDIDIKAN AGAMA ISLAM DI SMP UNGGULAN AL-FALAH
BUDURAN SIWALAN PANJI SIDOARJO.

Setelah diteliti dan diadakan perbaikan sebagaimana mestinya, telah memenuhi syarat untuk mengikuti ujian monaqosah pada hari dan tanggal yang telah ditentukan.

Demikian nota ini dibuat atas perkenan bapak saya sampaikan terima kasih.

Wassalamualaikum marohmatullahi wabarokatuh

Surabaya, 02 Agustus 2010

Pembimbing



Drs. M. Nawawi, M.Ag

Nip. 195704151989031001

PENGESAHAN TIM PENGUJI SKRIPSI

Skripsi oleh Ririn khoridah ini telah dipertahankan di depan tim penguji skripsi
Surabaya, 30 Agustus 2010

Mengesahkan
Fakultas Tarbiyah
Institut Agama Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya



Dekan

DR. H. Nur Hamim, M.Ag.
NIP. 1996203121991031002

Ketua

Drs. M. Nawawi, M.Ag.
NIP. 195704151989031001

Sekretaris



Ni'matus Sholihah, M.Ag.
NIP. 197308022009012003

Penguji I



Drs. Ali Mas'ud, M.A
NIP. 196301231993031002

Penguji II



Drs. Junaedi, M.Ag.
NIP. 196512241997031001



BAB I
PENDAHULUAN

BAB IV : Penyajian dan analisis data.

Dalam bab IV ini akan menjelaskan seputar penyajian data, analisis data dan hasil penelitian.

BAB V : Penutup.

Dalam bab V ini memuat simpulan dan saran dari hasil penelitian.

terhadap permasalahan nyata sehari-hari, dari pada sekedar sebagai *gatekeeper of information*;

- 3) Peserta didik tidak sekedar kompeten di bidang ilmunya, namun juga kompeten dalam belajar artinya peserta didik tidak hanya menguasai isi materi pelajarannya, tetapi mereka juga belajar tentang bagaimana belajar (*learn how to learn*), yaitu melalui *discovery, inquiry, problem solving*, klarifikasi nilai dan terjadi pengembangan;
- 4) Belajar menjadi kegiatan komunitas yang difasilitasi oleh guru yang mampu mengelola pembelajarannya menjadi berorientasi pada peserta didik;
- 5) Belajar lebih dimaknai sebagai belajar sepanjang hayat (*learning throughout of life*) suatu ketrampilan yang dibutuhkan dalam dunia kerja;
- 6) Belajar termasuk memanfaatkan teknologi yang tersedia, baik berfungsi sebagai informasi pembelajaran maupun sebagai alat untuk memberdayakan peserta didik dalam mencapai keterampilan utuh (intelektual, emosional dan psikomotor) yang dibutuhkan.

2. Aspek-aspek dalam Critical Thinking

Sebagai suatu inovasi pembelajaran CT, diharapkan mampu memberdayakan pendidik dan peserta didik dalam proses pembelajaran, sehingga kualitas pembelajaran dan hasil belajar dapat terus ditingkatkan.

mitra dialog sedemikian rupa sehingga berketetapan hati untuk berdialog. Artinya kita paling mengetahui apa yang kita ketahui, dan mitra dialog kita paling mengerti apa yang mereka ketahui. Di samping itu masing-masing saling mempelajari, untuk memperluas wawasan bersama, untuk memperdalam, mengubah dan memodifikasi pemahaman mereka.

- e. Saling mengakui keunggulan, *critical thinking* akan terjadi manakala masing-masing pihak menghadirkan hati. Dalam berdialog harus menghadirkan hati dan tidak hanya fisik. Dengan menghadirkan hati, masing-masing pihak yang berdialog dapat memberi respon kepada mitra dialog secara baik, dan menghindarkan menjadi penceramah, pengkotbah atau yang mendominasi proses dialog, seolah kita yang memiliki kelebihan daripada mitra dialog kita. Oleh karenanya saling mengakui keunggulan masing-masing akan diperoleh pemahaman bersama secara baik.
- f. Membangun empati. Jangan menilai sebelum meneliti, merupakan ungkapan yang tepat dalam membangun deep dialogue/critical thinking. Kita jauhkan prasangka, bandingkan secara adil dalam berdialog sedapat mungkin kita tidak menduga-duga tentang hal yang disetujui dan hal yang akan ditentang. Membangun empati dalam dialog mendalam pihak-pihak yang berdialog dapat menyetujui dengan tetap menjaga integritas diri mitra dialog, masyarakat dan tradisinya.

- 1) Materi, tugas dan contoh-contoh
- 2) Penggunaan alat Bantu untuk memperjelas perolehan belajar
- 3) Serta menyimpulkan hasil pembelajaran

c. Tahap evaluasi

Tahap evaluasi dan tindak lanjut adalah tahap yang diperlukan untuk mengetahui keberhasilan tahap instruksional.

Idealnya penilaian hasil belajar harus dapat dilakukan dengan banyak cara, meskipun di lapangan masih ditemukan banyak kesulitan untuk melaksanakannya terutama untuk penilaian dimensi nilai-nilai kewarganegaraan (*civics Values*). Ini menjadi tantangan bagi pengembang pembelajaran dengan CT untuk mengembangkan model penilaian yang dapat membantu pendidik lebih obyektif memberi penilaian hasil belajar peserta didiknya.

7. Aturan atau rambu-rambu penerapan pembelajaran *Critical Thinking*

Rambu rambu penerapan pembelajaran CT adalah sebagai berikut:

a. Kegiatan awal

Dalam setiap mengawali pembelajaran dimulai dengan salam, tujuan pembelajaran, kompetensi yang akan dicapai, kemudian menggunakan elemen dinamika kelompok untuk membangun komunitas, yang bertujuan mempersiapkan peserta didik berkonsentrasi sebelum

mengikuti pembelajaran. Aktivitas pembelajaran pada tahap ini dilalui sebagai berikut:

- 1) **Membuka pelajaran, dalam membuka pelajaran guru selalu mengajak atau memerintahkan peserta didik untuk berdoa atau hening menurut agama dan kepercayaan masing-masing. Tujuan dari berdoa atau hening adalah memusatkan fisik dan mental, mempersiapkan segenap hati, perasaan dan pikiran peserta didik agar dapat mengikuti pembelajaran dengan mudah.. Kebiasaan selalu berdoa sebelum dan sesudah melakukan kegiatan termasuk kegiatan belajar mengajar, secara langsung telah membimbing dan mengajarkan peserta didik menjadi insan religius, sehingga akan mendukung upaya pendidikan anak seutuhnya (PAS) yang pada gilirannya akan sangat mendukung upaya mewujudkan manusia Indonesia seutuhnya (MIS)**
- 2) **Dinamika kelompok dalam rangka membangun komunitas dapat dilakukan dengan membaca puisi, menyanyi, peragaan, bermain peran, simulasi atau senam otak yang relevan dengan materi pokok yang dibelajarkan, misalnya dalam menerangkan materi thaharah (bersuci), guru bisa bercerita tentang bagaimana pentingnya kebersihan dalam diri dan lingkungan. Kegiatan membangun komunitas juga merupakan sesuatu yang sangat penting bagi masyarakat majemuk, oleh karena itu apabila dalam pembelajaran telah dibangun keterikatan terhadap komunitas kecil (kelas), maka pada skala makro sikap dan perilaku**

sekaligus diberikan pengalaman melalui proses usaha menemukan informasi, konsep atau pengertian yang diperlukan dengan mengoptimalkan diskusi dan berpikir kritis antar sesama teman. Setiap perbedaan pendapat, pandangan dan pemikiran merupakan hal yang patut dikomunikasikan dengan tetap menghormati eksistensi masing-masing yang sedang berdialog, sehingga dalam diri peserta didik tertanam rasa menerima dan menghormati perbedaan, toleransi, empati, terbuka. Dalam kegiatan ini konsep dan definisi tidak diberikan oleh guru, tetapi digali oleh peserta didik melalui teknik *concept attainment* yakni proses kegiatan membangun ketercapaian sebuah konsep sampai pada pengertian atau definisi.

Tujuan dari kegiatan ini adalah (1) memotivasi dan menumbuhkan kesadaran bahwa antara guru-peserta didik sama-sama belajar. Guru hanyalah salah satu sumber, peserta didik dan sumber-sumber lain ada disamping guru; (2) memberi bukti pada peserta didik bahwa kemampuan menyusun definisi atau pengertian dari konsep yang bermutu dapat dilakukan oleh peserta didik, tidak kalah bermutunya dengan yang diberikan guru, bahkan yang ada dalam buku referensi; (3) memberi pengalaman belajar menuju ketuntasan belajar bermakna, bukan ketuntasan materi saja.

Selanjutnya dilaksanakan *cooperative learning* untuk memecahkan permasalahan yang diberikan guru. Penetapan *cooperative learning* dapat dengan teknik pelaporan ataupun Jigsaw dan STAD (*Student Teams Achievement Division*).

- 2) Tahap kedua, merupakan tahap umpan balik yang selalu dilaksanakan dosen, setelah peserta didik diberi waktu untuk berdialog mendalam, semua temuan dan hasil belajar yang diperoleh selama diskusi dalam situasi *cooperative learning*. Tahap ini apapun perolehan belajar peserta didik merupakan upaya maksimal mereka, oleh sebab itu guru harus mengakui dan memberi penghargaan. Selanjutnya dilakukan klarifikasi atau penajaman atas temuan peserta didik terarah pada kompetensi dan materi pokok yang guru belajarkan. Umpan balik guru dimaksudkan sebagai penegasan fungsi dialog mendalam yang bermuara pada pelaksanaan evaluasi pemahaman peserta didik. Tahap ini sekaligus sebagai bukti bahwa guru bukan sumber yang “tahu segalanya”, namun antar peserta didik dan pendidiknya terjadi saling belajar dan saling membelajarkan, sehingga terkesan “*simbiosis mutualism*”

c. Kegiatan akhir

Tahap ini adalah refleksi. Kegiatan ini merupakan kegiatan pembelajaran yang penting dalam CT. Kegiatan ini bukan menyimpulkan materi pembelajaran, tetapi pendapat peserta didik tentang apa saja yang

fakta, ide-ide, kemudian dengan unsur organisasi, maka subjek belajar dapat menata hal-hal tersebut, secara bertautan bersama menjadi suatu pola yang logis. Karena mempelajari sejumlah data sebagaimana adanya, secara bertingkat atau berangsur-angsur, subjek belajar mulai memahami artinya dan implikasi dari persoalan secara keseluruhan.³³

Belajar yang efektif hasilnya merupakan pemahaman, pengertian, pengetahuan atau wawasan. Jadi petunjuk praktis bagi guru ialah : selalu membantu murid mencapai pemahaman yang sebaik-baiknya, mengatur pelajaran sedemikian rupa, yaitu pada metode sehingga menghasilkan pengertian, misalnya: dalam Sejarah, ilmu bumi, ilmu pasti, ilmu Agama bahkan pendidikan jasmani dapat diajarkan sehingga murid memahami seluk beluknya itu akan tercapai bila anak-anak harus menggunakan intelegensinya untuk berfikir secara kritis.³⁴

Perlu diingat bahwa comprehension atau pemahaman tidak sekadar tahu. Tetapi juga menghendaki agar subjek belajar dapat memanfaatkan bahan-bahan yang telah difahami. Kalau sudah demikian, belajar itu akan bersifat mendasar. Tetapi dalam kenyataannya banyak para subjek belajar di sekolah-sekolah yang melupakan unsur comprehension itu, misalnya siswa yang hanya belajar dimalam hari menjelang akan ujian pagi harinya. Kegiatan

³³ Sardiman A.M, *Interaksi dan Motivasi Belajar Mengajar* (Jakarta : PT. Raja Grafindo,2006),hlm. 42 = 43.

³⁴ J. Mursell, Prof. D.r.s. Nasution, M.A, *Mengajar dengan Sukses* (Jakarta : Bumi Aksara, 1995), hlm. 27.

	waktu atau masalahnya.
--	------------------------

Untuk mengetahui pemahaman siswa terhadap pelajaran yang di sampaikan guru, maka perlu adanya penyusunan item tes pemahaman. Item pemahaman dapat disajikan dalam bentuk denah, gambar, grafik, dan diagram, sedangkan bentuk dalam tes objektif bisa menggunakan tipe pilihan ganda atau tipe benar-salah. hal ini bisa dilihat seperti tes formatif, subformatif, dan sumatif.

2. Tolak Ukur Dalam Mengetahui Pemahaman Siswa.

Untuk mengetahui keberhasilan atau pemahaman siswa dalam proses belajar mengajar diperlukan adanya evaluasi. Evaluasi hasil belajar merupakan proses untuk menentukan nilai belajar siswa melalui kegiatan penilaian dan atau pengukuran hasil belajar.

Berdasarkan pengertian evaluasi hasil belajar, kita dapat mengetahui bahwa tujuan utamanya adalah untuk mengetahui tingkat keberhasilan yang telah dicapai oleh siswa setelah mengikuti suatu kegiatan pembelajaran, dimana tingkat keberhasilan tersebut kemudian ditandai dengan skala nilai berupa huruf atau kata atau simbol. Apabila tujuan utama kegiatan evaluasi hasil belajar ini sudah terealisasi, maka hasilnya dapat difungsikan dan ditujukan untuk berbagai keperluan.³⁶

³⁶ Dimiyati dan Mudjiono., *Belajar dan Pembelajaran* (Jakarta: PT. Rineka Cipta, 1999), hlm.200.



Juga, sebagai indikator yang dijadikan tolak ukur dalam keberhasilan proses belajar mengajar adalah berdasarkan kekuatan kurikulum yang digunakan, yaitu:

- a. Daya serap terhadap materi yang diajarkan mencapai prestasi tinggi, baik secara individu maupun kelompok.
- b. Perilaku yang digariskan dan tujuan pengajaran telah dicapai oleh siswa, baik secara individu maupun kelompok.

Kedua tolak ukur diatas juga dapat digunakan sebagai acuan dalam menentukan tingkat keberhasilan proses belajar mengajar, namun yang banyak dijadikan tolak ukur keberhasilan dari keduanya adalah daya serap atau pemahaman siswa pada pembelajaran.³⁷

Penilaian hasil belajar bertujuan melihat kemajuan belajar peserta didik dalam hal penguasaan materi pengajaran yang telah dipelajarinya sesuai dengan tujuan yang telah ditetapkan.³⁸

- a. Sasaran atau objek penilaian.

Sasaran atau objek evaluasi hasil belajar adalah perubahan tingkah laku yang mencakup tiga bidang yang merupakan tujuan dari belajar itu sendiri, yaitu :

³⁷ Syaiful Bahri Djamarah dan Aswan Zain, *Strategi Belajar-Mengajar*, (Jakarta: PT. Rineka Cipta, 1996), hlm. 120

³⁸ Ahmad Rohani, *Pengelolaan Pengajaran* (Jakarta: PT. Rineka Cipta, 2004),hlm.179.

1) Bidang kognitif.

Yaitu apabila kita mempelajari suatu ilmu pengetahuan, informasi, pemikiran, dan lain-lain. Tujuan yang sifatnya menambah pengetahuan atau pengembangan ketrampilan intelektual tersebut termasuk tujuan kognitif.

Apabila kita ikuti pendapat *Bloom*, akan tampak lebih jelas ciri dan tingkat tujuan kognitif, yaitu :

- a) Penambahan pengetahuan (*knowledge*): termasuk di dalamnya tujuan kemampuan untuk menghafal, meniru, mengungkapkan kembali dan sebagainya.
- b) Pemahaman (*comprehension*): yaitu kemampuan untuk mengerti, menginterpretasi, dan menyatakan kembali dalam bentuk lain.
- c) Penerapan (*application*): yaitu kemampuan untuk menggunakan atau menerapkan teori, prinsip, peraturan, atau informasi ke dalam situasi yang baru.
- d) Analisis (*analyze*): misalnya menganalisis satu masalah yang kompleks dengan membaginya menjadi beberapa bagian kecil untuk di telaah satu per satu (kasus).
- e) Sintesis (*synthese*): yaitu menggabungkan beberapa bagian 'hal' ke dalam satu wadah atau bentuk baru.

f) Evaluasi: yaitu kemampuan untuk menentukan kriteria.³⁹

2) Bidang afektif.

Bidang afektif berkenaan dengan sikap dan nilai. Beberapa ahli mengatakan bahwa sikap seseorang dapat diramalkan perubahannya, bila seseorang telah memiliki penguasaan kognitif tingkat tinggi. Penilaian hasil belajar afektif kurang mendapat perhatian dari guru. Para guru lebih banyak menilai ranah kognitif semata-mata.

Ada beberapa jenis kategori ranah afektif sebagai hasil belajar. Kategorinya dimulai dari tingkat yang dasar atau sederhana sampai tingkat yang kompleks.

a) *Receiving* atau *attending*, yakni semacam kepekaan dalam menerima rangsangan dari luar yang datang kepada siswa dalam bentuk masalah, situasi, gejala, dan sebagainya. Dalam tipe ini termasuk kesadaran, keinginan untuk menerima stimulus, kontrol dan seleksi gejala atau rangsangan dari luar.

b) *Responding* atau jawaban, yakni reaksi yang diberikan oleh seseorang terhadap stimulasi yang datang dari luar. Hal ini mencakup ketepatan reaksi, perasaan, kepuasan dalam menjawab stimulus dari luar yang datang kepada dirinya.

³⁹ Harjanto, *Perencanaan Pengajaran* (Jakarta: PT. Rineka Cipta, 1997),hlm. 150 -151.

- c) *Valuing* (penilaian) berkenaan dengan nilai dan kepercayaan terhadap gejala atau stimulus tadi. Dalam evaluasi ini termasuk di dalamnya kesediaan menerima nilai, latar belakang, atau pengalaman untuk menerima nilai dan kesepakatan terhadap nilai tersebut.
- d) *Organisasi*, yakni pengembangan dari nilai ke dalam satu sistem organisasi, termasuk hubungan satu nilai dengan nilai lain, pemantapan dan prioritas nilai yang telah dimilikinya. Yang termasuk ke dalam organisasi ialah konsep tentang nilai, organisasi sistem nilai dan lain sebagainya.
- e) Karakteristik nilai atau internalisasi nilai, yakni keterpaduan semua sistem nilai yang telah dimiliki seseorang, yang mempengaruhi pola kepribadian dan tingkah lakunya. Di dalamnya termasuk keseluruhan nilai dan karakteristiknya.

3) Bidang psikomotorik.

Dalam bidang psikomotoris tampak dalam bentuk ketrampilan dan kemampuan bertindak individu. Ada enam tingkatan ketrampilan, yakni :

- a) Gerakan *refleks* (ketrampilan pada gerakan yang tidak sadar).
- b) Ketrampilan pada gerakan-gerakan dasar.
- c) Kemampuan *perceptual*, termasuk di dalamnya membedakan visual, membedakan auditif, motoris dan lain-lain.

- d) Kemampuan di bidang fisik, misalnya kekuatan, keharmonisan, dan ketepatan.
- e) Gerakan-gerakan *skill*, mulai dari ketrampilan sederhana sampai pada ketrampilan yang kompleks.
- f) Kemampuan yang berkenaan dengan komunikasi *non-decursive* seperti gerakan ekspresif dan interpretative.

Hasil gerakan yang di kemukakan di atas sebenarnya tidak berdiri sendiri, tetapi selalu berhubungan satu sama lain, bahkan ada dalam kebersamaan. Seseorang yang berubah tingkat kognisinya sebenarnya dalam kadar tertentu telah berubah pula sikap dan perilakunya.

Carl Rogers berpendapat bahwa seseorang yang telah menguasai tingkat kognitif perilakunya sudah bisa di ramalkan. Dalam proses belajar mengajar di sekolah saat ini tipe hasil belajar kognitif lebih dominan jika dibandingkan dengan tipe hasil belajar bidang afektif dan psikomotorik. Sekalipun demikian tidak berarti bidang afektif dan psikomotorik diabaikan sehingga tak perlu dilakukan penilaian.⁴⁰

⁴⁰ Dr. Nana Sudjana, *Penilaian Hasil Belajar Mengajar* (Bandung : Remaja Rosdakarya, 1995), hlm.30-31.

c) Daftar cocok (*check -list*).

Yang dimaksud dengan daftar cocok adalah deretan pertanyaan, dimana responden yang dievaluasi tinggal membubuhkan tanda cocok (v) di tempat yang sudah disediakan.

TABEL III

Contoh Kolom *Check List*.

Beri tanda V pada kolom yang sesuai dengan pendapat saudara.

Pernyataan / Pendapat	Penting	Biasa	Tidak Penting
1.Minum yang banyak			
2. Belajar yang rutin			
3. Up date berita			
4. Menjaga kebersihan			
5. Jadi orang Pintar			
6. Silaturahmi			

d) Wawancara (*interview*).

Wawancara adalah suatu metode atau cara yang digunakan untuk mendapat jawaban dari responden dengan jalan tanya jawab sepihak. Dikatakan sepihak karena dalam wawancara ini responden tidak diberi kesempatan sama sekali untuk mengajukan pertanyaan. Pertanyaan hanya diajukan oleh subjek evaluasi.

untuk mengukur keberhasilan program pengajaran. pada bagian ini akan dibicarakan tes untuk mengukur tingkat pemahaman siswa.

Untuk mengukur tingkat pemahaman siswa dapat dilakukan melalui tes, tes dapat di golongkan ke dalam jenis penilaian, yaitu:

a) Tes Diagnostik.

Tes diagnostik adalah tes yang digunakan untuk mengetahui kelemahan-kelemahan siswa sehingga berdasarkan kelemahan – kelemahan tersebut dapat dilakukan pemberian perlakuan yang tepat.

b) Tes Formatif.

Tes formatif berasal dari kata “form“ yang merupakan dasar dari istilah “formatif“, maka evaluasi formatif dimaksudkan untuk mengetahui sejauh mana siswa telah terbentuk setelah mengikuti suatu program tertentu.

Dalam kedudukannya seperti ini tes formatif dapat juga dipandang sebagai tes diagnostik pada akhir pelajaran. Evaluasi formatif atau tes formatif diberikan pada akhir setiap program. Tes ini merupakan program post-test atau tes akhir proses.

c) Tes Sumatif.

Evaluasi sumatif atau tes sumatif dilaksanakan setelah berakhirnya pemberian sekelompok program atau sebuah program yang lebih besar.

Dalam pengalaman di sekolah tes formatif dapat disamakan dengan ulangan harian, sedangkan tes sumatif ini dapat disamakan dengan ulangan umum yang biasanya dilaksanakan pada tiap akhir catur wulan atau akhir semester.

c. **Tingkat Keberhasilan.**

Setiap proses belajar mengajar selalu menghasilkan hasil belajar.

Tingkatan keberhasilan tersebut adalah sebagai berikut :

1) **Istimewa atau maksimal**

Apabila *seluruh* bahan pelajaran yang diajarkan itu dapat dikuasai oleh siswa.

2) **Baik sekali atau optimal (76%-99%)**

Apabila *sebagian besar* bahan pelajaran yang diajarkan dapat dikuasai oleh siswa.

3) **Baik/minimal**

Apabila bahan pelajaran yang diajarkan kurang hanya 60%-75% saja di kuasai oleh siswa.

4) **Apabila bahan pelajaran yang diajarkan kurang dari 60% dikuasai oleh siswa.**

Dengan melihat data yang terdapat dalam format daya serap siswa dalam pelajaran dan persentase keberhasilan siswa dalam mencapai tujuan instruksional khusus tersebut, dapatlah diketahui keberhasilan proses belajar mengajar yang telah dilakukan oleh siswa dan guru.

3. Faktor-Faktor yang Mempengaruhi Pemahaman Siswa.

Pencapaian terhadap tujuan instruksional khusus atau lebih dikenal dengan istilah "TIK" merupakan awal dari suatu keberhasilan, karena pencapaian terhadap TIK disertai seorang siswa telah mengalami fase pemahaman pada materi yang diberikan guru, sekaligus akan mencapai suatu keberhasilan dalam belajar yang ada di sekolah. Adapun faktor-faktor yang mempengaruhi pemahaman sekaligus keberhasilan belajar siswa ditinjau dari segi komponen pendidikan adalah sebagai berikut :

A. Tujuan.

Tujuan adalah pedoman sekaligus sebagai sasaran yang akan dicapai dalam kegiatan belajar mengajar. Perumusan tujuan akan mempengaruhi juga kepada kegiatan pengajaran yang dilakukan oleh guru sekaligus mempengaruhi kegiatan belajar siswa.

Dalam hal ini tujuan yang dimaksud adalah pembuatan TIK oleh guru yang berpedoman pada tujuan instruksional umum atau dikenal dengan "TIU".

Penulisan TIK ini dinilai sangat penting dalam proses belajar mengajar, dengan alasan :

- 1) Membatasi tugas dan menghilangkan segala keaburan dan kesulitan di dalam pembelajaran.
- 2) Menjamin dilaksanakannya proses pengukuran dan penilaian yang tepat dalam menetapkan kualitas dan efektifitas pengalaman belajar siswa.

2. Menjamin dilaksanakannya proses pengukuran dan penilaian yang tepat dalam menetapkan kualitas dan efektifitas pengalaman belajar siswa.
3. Dapat membantu guru dalam menentukan strategi yang optimal untuk keberhasilan belajar.
4. Berfungsi sebagai rangkuman pelajaran yang akan diberikan sekaligus sebagai pedoman awal dalam belajar

B. Guru.

Guru adalah tenaga pendidik yang memberikan sejumlah ilmu pengetahuan pada anak didik di sekolah.⁴¹ Di dalam satu kelas, anak didik satu berbeda dengan lainnya sehingga ini akan mempengaruhi terhadap keberhasilan belajar.

Dalam keadaan yang demikian, seorang guru dituntut untuk memberikan suatu pendekatan atau belajar yang sesuai dengan keadaan anak didik, sehingga akan tercapai tujuan pembelajaran yang diharapkan.

C. Anak didik.

Anak didik adalah orang yang dengan sengaja datang ke sekolah. Maksudnya adalah anak didik disini tidak terbatas oleh usia, baik usia muda, usia tua atau telah lanjut usia.

⁴¹ Opcit, Syaiful Bahri Djamarah & Aswan Zain, hlm. 126

- a. Faktor internal, diantaranya :
- 1) Faktor jasmaniah (fisiologi) meliputi : keadaan panca indra yang sehat tidak mengalami cacat tubuh, sakit atau perkembangan yang tidak sempurna.
 - 2) Faktor psikologis, meliputi : keintelektualan, minat, bakat dan potensi yang dimiliki.
 - 3) Faktor kematangan (psikis).
- b. Faktor eksternal, diantaranya :
- 1) Faktor sosial meliputi : lingkungan keluarga, lingkungan sekolah, lingkungan kelompok dan lingkungan masyarakat.
 - 2) Faktor budaya meliputi : adat istiadat, ilmu pengetahuan, teknologi dan kesenian.
 - 3) Faktor lingkungan fisik meliputi : fasilitas rumah, sekolah.
 - 4) Faktor lingkungan spiritual (keagamaan).⁴⁵

F. Bahan dan Alat Evaluasi.

Adalah suatu bahan yang terdapat di dalam kurikulum yang sudah dipelajari siswa dalam rangka ulangan.

Alat evaluasi meliputi cara-cara dalam menyajikan bahan evaluasi diantaranya adalah: benar-salah (*true-false*), pilihan ganda

⁴⁵Ibit. Moh. Uzer Ustman, hlm. 10

(*multiple-choice*), menjodohkan (*matching*), melengkapi (*completation*), dan *essay*.⁴⁶

Peran guru disini sangat dibutuhkan, yaitu dalam menggunakan alat evaluasi, tidak hanya satu alat evaluasi tetapi menggabungkan lebih dari satu alat evaluasi. Hal ini untuk melengkapi kekurangan-kekurangan dari setiap alat evaluasi.

Dan penguasaan secara penuh (pemahaman) siswa tergantung pula pada bahan evaluasi yang diberikan guru kepada siswa, hal ini berarti jika siswa telah mampu mengerjakan atau menjawab bahan evaluasi dengan baik, maka siswa dapat dikatakan paham terhadap materi yang diberikan waktu lampau.

4) Langkah – Langkah untuk Meningkatkan Pemahaman Siswa.

Langkah–langkah yang dapat membantu siswa dalam meningkatkan pemahaman yang diharapkan sesuai dengan tujuan instruksional yang ingin dicapai adalah dengan menerapkan belajar dan mengajar yang efektif.

a. Belajar yang efektif untuk siswa.

Hal-hal yang harus di perhatikan untuk meningkatkan belajar yang efektif adalah kondisi dan strategi belajar.

1) Kondisi internal.

Kondisi internal ini meliputi, diantaranya :

⁴⁶ Syaiful Bahri Djamarah & Aswan Zain, hlm.131-132

- a) **Kebutuhan fisiologis, yaitu dimana siswa harus sehat jangan sampai sakit.**
 - b) **Kebutuhan akan keamanan, yaitu dimana siswa harus dapat menjaga keseimbangan emosi.**
 - c) **Kebutuhan akan kebersamaan dan cinta harus terpenuhi baik dari orang tua, saudara dan temantemannya.**
 - d) **Kebutuhan akan status, misalnya keinginan siswa akan keberhasilan.**
 - e) **Kebutuhan *self-actualization* atau *image* seseorang.**
 - f) **Kebutuhan untuk mengerti dan mengetahui.**
- 2) **Kondisi eksternal.**

Kondisi eksternal ini meliputi, diantaranya :

- a) **Ruang belajar harus bersih.**
- b) **Ruangan cukup terang.**
- c) **Cukup sarana yang diperlukan untuk belajar.**

3) **Strategi belajar.**

Strategi belajar ini meliputi, diantaranya :

- a) **Keadaan lingkungan harus tenang.**
- b) **Memulai belajar, dimana siswa–siswa harus mempunyai keinginan yang kuat untuk memulai belajar tepat pada waktunya.**
- c) **Mengadakan kontrol pada bahan pelajaran.**
- d) **Memupuk sikap optimis.**

d. *Remedical Teaching* (pengajaran perbaikan)

Remedical Teaching adalah suatu pengajaran yang bersifat menimbulkan atau pengajaran yang membuat jadi baik.

Ini artinya bahwa dalam proses belajar mengajar siswa diharapkan dapat mencapai pemahaman yang optimal, dan jika siswa belum berhasil atau paham dalam belajar, maka kemudian diadakan bimbingan khusus, yakni *Remedical Teaching*, dengan tujuan membantu siswa dalam pencapaian hasil belajar.⁴⁹

Dan sasaran pokok dari tindakan *Remedical Teaching* adalah :

1). siswa yang kurang atau bahkan tidak mencapai bakat maksimal dalam keberhasilan akan dapat disempurnakan atau diperkaya, bahkan mungkin ditingkatkan kepada kegiatan yang lebih tinggi, dan 2). siswa yang prestasinya dibawah minimal, diusahakan dapat memenuhi kreteria keberhasilan minimal.⁵⁰

C. Efektifitas Model Pembelajaran Critical Thinking Dalam Meningkatkan Pemahaman Siswa Pada Bidang Studi Pendidikan Agama Islam

Model pembelajaran *critical thinking* mengedepankan keaktifan dan kemandirian siswa dalam proses belajar mengajar, sedang guru lebih berfungsi

⁴⁸ Abu Ahmadi dan Widodo Supriyono, *Psikologi Belajar*, (Jakarta: PT. Rineka Cipta, 1991), hlm. 104

⁴⁹ Abi Syamsuddin. makmun, *Psikologi Pendidikan*, (Bandung: Remaja Rosdakarya, 1987), hlm. 234

⁵⁰ *Ibit*, Abi Syamsuddin. makmun, hlm. 236

2. Kurikulum Ma'arif

Kurikulum Ma'arif adalah kurikulum yang dirancang oleh lembaga ma'arif NU, ini dilakukan agar siswa-siswa SMP Unggulan Al-Falah Panji mengerti dan paham akan ke-NU-an :

- a. Pelajaran Aswaja**
- b. Konsep-konsep tentang paham ke-NU-an**
- c. Praktek dan aktivitas ke-NU-an**

3. Kurikulum khas SMP Unggulan Al-Falah Panji

Kurikulum khas ini adalah sebagai nilai keunggulan siswa dalam hal :

- a. Ketakwaan**
- b. Akhlak karimah**
- c. Sikap-sikap positif**
- d. Ghirah Islam**
- e. Mengaji al-Qur'an**

3). Kegiatan belajar mengajar di SMP Unggulan Al-Falah Panji

Kegiatan pembelajaran berlangsung mulai pukul 06.30-14.20, yaitu:⁵⁵

⁵⁵ Wawancara dengan waka. kurikulum, yaitu bapak Ach. Zaini, pada tanggal 29 Maret 2010 di kantor SMP Unggulan Al-Falah

9). Menguji kebenaran/ kepalsuan kedua hipotesis di atas, untuk mengetahui adanya pengaruh antara Pemahaman siswa dengan menggunakan model pembelajaran *critical thinking* dengan bentuk pengajaran yang tidak menggunakan model pembelajaran *critical thinking* adalah hasil analisa yang didapat dibandingkan dengan mengacu pada nilai-nilai dalam "*Tabel Distribusi t*". Dengan taraf nyata yang biasa digunakan, yaitu 5% (0,05) atau 1% (0,01). Terlebih dahulu menetapkan *degrees of freedomnya* atau derajat kebebasannya, dengan rumus :

$$df \text{ atau } db = (N_1 + N_2) - 2$$

Jika t_0 sama besar atau *lebih besar* dari pada t_t maka H_0 ditolak; berarti ada perbedaan Mean yang signifikan di antara kedua variabel yang kita selidiki. Jika t_0 *lebih kecil* daripada t_t maka H_0 diterima; berarti tidak terdapat perbedaan Mean yang signifikan antara variabel I dan variabel II.

- e. Guru memberikan umpan balik kepada siswa, dengan terus menggali pikiran-pikiran kritis siswa.
- f. Refleksi, guru menyampaikan kesimpulan atas materi yang telah diberikan
- g. Hening / berdoa

Guru di SMP Unggulan Al-Falah Panji ini juga menerapkan model pembelajaran *critical thinking* agar guru itu mengetahui seberapa besarnya pemahaman siswa saat memahami materi yang diajarkan dan mengerjakan tes yang diberikan guru berupa evaluasi.

1.2 Tentang usaha-usaha dalam meningkatkan pemahaman siswa yang telah diterapkan di SMP Unggulan Al-Falah Panji yang diantaranya:

a. Belajar yang efektif dalam belajar

Langkah ini merupakan langkah dalam meningkatkan proses pemahaman siswa dalam belajar, yang meliputi:

1. Kondusifitas internal
2. Kondusifitas eksternal.
3. Strategi belajar
4. Metode belajar

Tabel 4. 3

Rekapitulasi angket meningkatkan pemahaman siswa

NO	NOMOR ITEM PERTANYAAN										JUMLAH
	1	2	3	4	5	6	7	8	9	10	
1	3	2	1	3	3	3	2	3	3	3	26
2	3	3	1	2	2	3	1	2	2	3	22
3	3	2	1	2	2	3	2	3	2	2	22
4	3	3	1	3	2	3	3	3	3	3	27
5	2	2	1	3	2	3	3	3	3	3	24
6	2	2	1	3	3	2	3	3	3	1	23
7	2	3	2	3	3	2	3	3	3	3	27
8	2	3	2	3	2	3	1	3	3	3	25
9	3	1	1	3	2	3	3	3	3	3	25
10	3	3	1	3	3	3	3	3	3	2	30
11	1	1	1	2	3	3	3	3	3	3	23
12	3	3	1	3	3	3	2	3	3	2	28
13	3	1	1	3	3	2	2	3	3	3	24
14	3	3	3	3	3	3	3	3	3	3	30
15	2	1	1	3	1	2	3	2	3	3	21
16	3	2	1	3	3	2	1	2	3	3	23
17	1	2	1	3	3	3	1	3	3	2	22
18	2	3	1	3	2	2	3	3	3	3	25
19	3	3	2	2	3	3	2	3	3	3	27
20	3	3	1	3	3	3	3	3	3	3	28
21	1	3	3	1	3	3	1	1	3	3	22
22	3	3	1	3	3	3	3	3	3	3	30
23	3	1	2	3	3	2	3	3	3	3	26
24	1	3	1	2	3	1	2	3	3	3	22
25	2	3	3	2	2	3	3	3	2	2	21
26	3	3	1	1	3	3	2	2	2	3	26
27	1	1	1	3	3	3	3	3	1	3	23
28	2	1	1	3	2	2	3	3	3	1	23
29	2	1	1	3	2	1	2	3	2	3	22
30	3	1	1	2	2	3	1	3	3	3	22
31	3	3	3	3	3	3	3	2	3	3	29
32	1	2	1	3	3	3	2	2	3	3	23
33	1	2	2	3	2	2	2	3	2	3	22
34	1	2	3	3	2	3	3	2	3	3	25
35	1	2	1	3	3	2	3	3	3	3	24

dua variabel, agar peneliti mengetahui seberapa besarnya pemahaman siswa saat memahami materi yang diajarkan dan mengerjakan tes yang diberikan peneliti.

Ternyata tidak hanya peneliti saja yang melakukan eksperimen dengan menggunakan model pembelajaran critical thinking akan tetapi ada juga guru di SMP Unggulan Al-Falah Panji ini, yang melakukan eksperimen model pembelajaran critical thinking ini.

2. Bagaimana usaha-usaha dalam meningkatkan pemahaman siswa pada bidang studi Pendidikan Agama Islam yang diterapkan di SMP Unggulan Al-Falah Panji, sebagai berikut :

- a. Belajar yang efektif dalam belajar

Langkah ini merupakan langkah dalam meningkatkan proses pemahaman siswa dalam belajar, yang meliputi:

1. Kondusifitas internal
2. Kondusifitas eksternal.
3. Strategi belajar
4. Metode belajar

29	10	6	1.9	-1.0	3.61	1.0
30	8	7	-0.1	0.0	0.01	0.0
31	9	7	0.9	0.0	0.81	0.0
32	8	8	-0.1	1.0	0.01	1.0
33	9	7	0.9	0.0	0.81	0.0
34	9	7	0.9	0.0	0.81	0.0
35	8	8	-0.1	1.0	0.01	1.0
Σ total	285	245	0	0	34,35	26
Rata-rata	8,1	7,0				

Perbedaan nilai hasil tes antara kelas kontrol dan kelas eksperimen

pada post test signifikan yaitu:

Kelas eksperimen	Kelas kontrol	selisih
8,1	7,0	1,1

$$M_x = \frac{\sum x}{N_x} = \frac{285}{35} = 8,1$$

$$M_y = \frac{\sum y}{N_y} = \frac{245}{35} = 7,0$$

$$t_0 = \frac{M_x - M_y}{\sqrt{\left[\frac{\sum x^2 + \sum y^2}{N_x + N_y - 2} \right] * \left[\frac{N_x + N_y}{N_x \cdot N_y} \right]}}$$

$$= \frac{8,1 - 7,0}{\sqrt{\left[\frac{34,3 + 26}{35 + 35 - 2} \right] * \left[\frac{35 + 35}{35 \cdot 35} \right]}}$$

$$= \frac{1,1}{\sqrt{\left[\frac{60,3}{68} \right] * \left[\frac{70}{1225} \right]}}$$

dan tidak hanya fokus pada satu bidang ilmu pengetahuan karena antara satu pengetahuan dengan yang lainnya selalu berhubungan.

- 3. Kepada seluruh siswa SMP Unggulan Al-Falah Panji, hendaknya lebih memahami arti dan manfa'at dari pembelajaran pendidikan agama Islam agar tetap merasa senang dan bisa bermanfaat bagi kehidupan sehari-hari dan masa depan kalian.**

DAFTAR PUSTAKA

